

Sessionstitel: Demokratie in Bildseinrichtungen

Impulse/Probleme/Erfahrungen

- Erfahrungen: Jugendliche äußern sehr oft, dass sie nicht ernstgenommen werden
 - Wo startet Selbstbestimmung?
 - oft sind Prozesse dann doch sehr fremdbestimmt
- Zentrale Frage scheint zu sein: Welche Vorstellung von Demokratie haben die Erwachsenen?
- viele Kinder und Jugendliche sind "undemokratisch" sozialisiert
- Aus welchen eigenen Erfahrungen mit Bildungseinrichtungen heraus handeln die Erwachsenen?
 - Selbstreflexion: Welches Verständnis von Demokratie und Selbstbestimmung habe ich?
- Es ist teilweise schwer, Kolleg:innen eine ehrliche Rückmeldung zu geben

Wesentliche Fragen

- Wie können Jugendlichen Selbstwirksamkeitserfahrungen in Zusammenhang mit Demokratie ermöglicht werden?
- Wie können "Projekte" usw. Pädagogisch begleitet werden?
- Wie bekommt man die "breite Masse" motiviert?
- Wo startet Selbstbestimmung?
- In welchen Bereichen findet freie Entscheidungen durch Kinder und Jugendliche statt?

Ideen/Ansätze

- Menschen wünschen sich Mitbestimmung - junge Menschen mitbestimmen lassen, Impulse der jungen Menschen aufgreifen
- Würdigen/ wertschätzen, was erreicht wurde
- Es gibt Angebote zur Vernetzung von SuS und zur Unterstützung von SMVern zum Beispiel von den SMV-Beauftragten des ZSL (Zentrum für Schulqualität und Lehrerbildung). An der Regionalstelle ist Peter Rauls als Koordinator verantwortlich
(<https://smv.kultus-bw.de/Lde/Startseite/SMV+regional/freiburg>)
- Verbündete suchen - die Kolleg:innen schließen sich zusammen, die Lust auf Dinge haben
- Zeitfenster und/oder Orte im Alltag mit "voller" Entscheidungsfreiheit schaffen
- Barcamps als pädagogischer Tag
- Barcamps als SMV / mit Schüler*innen
- Barcamp im Haus der Jugend (Lfb online) im Herbst 2024: Kennnummer "LELXV" auf LFB-Online

Links – Literaturhinweise

- Beteiligungskonzept aula (ausdiskutieren und live abstimmen): www.aula.de
- Zentrum für Schulqualität und Lehrerbildung
(<https://zsl-bw.de/Lde/Startseite/ueber-das-zsl/demokratiebildung>)
- Vernetzung im Raum Freiburg z.B. beim "Barcamp zur Demokratiebildung "Demokratie lernen und leben in der Schule"" im Haus der Jugend in Freiburg